6. Смертность по приЧинам смерти
Mortality by Causes of Death

Методические пояснения

Источником информации о причинах смерти являются записи в медицинских свидетельствах о смерти, составляемых врачом  относительно заболевания, несчастного случая, убийства, самоубийства и другого внешнего воздействия (повреждения в результате действий, предусмотренных законом, повреждения 
без уточнения их случайного или преднамеренного характера, повреждения 
в результате военных действий), послуживших причиной смерти. Такие записи служат основанием для указания причины смерти в записях актов о смерти.

До 1999 г. кодирование причин смерти производилось в территориальных органах государственной статистики, а разработка данных осуществлялась согласно Краткой номенклатуре причин смерти 1981 г., основанной на Международной статистической классификации болезней, травм и причин смерти (IX пересмотр Всемирной организации здравоохранения 1975 г.).

Начиная с 1999 г. кодирование причин смерти осуществляется врачом, выдавшим медицинское свидетельство о смерти, а разработка производилась согласно Краткой номенклатуре причин смерти 1997 г., основанной на Международной статистической классификации болезней и проблем, связанных со здоровьем (Х пересмотр Всемирной организации здравоохранения 1989 г.).

C 2011 г. разработка производится согласно Краткой номенклатуре причин смерти 2010 г., основанной на Международной статистической классификации болезней 
и проблем, связанных со здоровьем (Х пересмотр Всемирной организации здравоохранения 1989 г.).

В разделе приводятся сведения о смертности по основным классам наиболее распространенных причин смерти.

Коэффициенты смертности по причинам смерти вычислены как отношения чисел умерших от указанных причин смерти к среднегодовой численности населения по текущей оценке. В отличие от общих коэффициентов смертности они рассчитаны не на 1000, а на 100 000 человек населения. Данные коэффициенты с 1990 г. рассчитываются на среднегодовую численность с учетом административно-территориальных преобразований, за 1993-2003 гг. ( без данных по Чеченской Республике. Они могут зависеть от различий в возрастном составе умерших. 

Коэффициенты смертности от осложнений беременности, родов и послеродового периода (материнская смертность) рассчитаны на 100 000 родившихся живыми. Смертность матери спустя более чем 42 дня, но менее 1 года после родов в понятие материнская смертность не входит.

Показатели, стандартизованные по возрасту прямым способом, т.е. полученные для каждого класса причин смерти как средняя арифметическая из показателей 
для пятилетних возрастных групп, взвешенная по единой возрастной структуре, приведены в табл. 6.3 и в табл. 6.2 Приложения 6. Для расчета принят Европейский стандарт возрастной структуры:
	Возраст, лет
	0
	1-4
	5-9
	10-14
	15-19
	20-24
	25-29
	30-34
	35-39
	40-44
	45-49
	50-54
	55-59
	60-64
	65-69
	70-74
	75-79
	80-84
	85 и бо-лее
	Все-го

	
	Удельный вес населения соответствующей возрастной группы в общей численности населения, процентов

	
	1,6
	6,4
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	6,0
	5,0
	4,0
	3,0
	2,0
	1,0
	1,0
	100


Коэффициенты смертности населения в трудоспособном возрасте 
по основным классам причин смерти вычисляются за один год как частное от деления числа умерших в трудоспособном возрасте от указанного класса причин смерти 
на средне​годовую численность лиц того же возраста.

Коэффициенты младенческой смертности по причинам смерти рассчитываются аналогично коэффициентам смертности от всех причин, но, в отличие от них, вычисляются не на 100 000 человек среднегодового населения, 
а на 10 000 родившихся живыми.
Данные за 2011- 2021 гг. публикуются без учета итогов Всероссийской переписи населения 2020 года. Относительные показатели за 2022 год рассчитаны 
с использованием численности населения, пересчитанной с учетом Всероссийской переписи населения 2020 года.
Данные за 2022 год приведены без учета статистической информации по Донецкой Народной Республике (ДНР), Луганской Народной Республике (ЛНР), Запорожской 
и Херсонской областям.

Methodical notes
Causes of death statistics are obtained from the inscriptions in medical death certificates filled in by a physician referring to disease, accident, homicide, suicide or any other external factor (injuries due to actions envisaged by the law, non-specified injuries, injuries caused by military actions) which led directly to death. Such inscriptions are used as a reason for classifying death causes in civil registration records of deaths. 

Prior to 1999 the causes of death have been coded at the regional statistical bodies and the tabulation of data has been performed according to the Abbreviated list of main causes of death, 1981, based on the International Statistical Classification of Diseases, Injuries and Causes of Death, (IX revision, WHO, 1975).

From 1999 the causes of death’s coding is implemented by physician, who filled in medical certificate of death and the tabulation of data is performed according to the Abbreviated list of main causes of death 1997, based on the International Statistical Classification of Diseases and Related Health Problems (X revision, World Health Organisation, 1989).
From 2011 the tabulation of data is performed according to the Abbreviated list of main causes of death 2010, based on the International Statistical Classification of Diseases and Related Health Problems (X revision, World Health Organisation, 1989).
The section presents data classified by main groups of most widespread causes of death.

Cause-specific death rates are computed as a ratio of deaths from specified causes to mid-year population by current estimate. In contrast to crude death rates they are calculated not per 1000 population, but per 100 000 population. This death rates by chapters of causes are calculated for mid-year population with due regard to administrative and territorial changes since 1990, for 1993-2003 excepting data for Chechen Republic. Death rates may depend on the differences in age structure of those deceased. 

Death rates related to complications in pregnancy, delivery and postpartum period (maternal mortality) are computed per 100 000 live births. Maternal mortality occurring more than 42 days but less than one year after delivery exclude from maternal mortality.
Indicators standardized by age by a direct method, i.e. obtained through weighting values for five-year age groups according to an unified age structure are presented in tables 6.3 and 6.2 of Application 6. European standard of age structure has been used for the computation:
	Age, years
	0
	1-4
	5-9
	10-14
	15-19
	20-24
	25-29
	30-34
	35-39
	40-44
	45-49
	50-54
	55-59
	60-64
	65-69
	70-74
	75-79
	80-84
	85 and over
	Total

	
	Share of population of the corresponding age group in total population size, per cent

	
	1,6
	6,4
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	7,0
	6,0
	5,0
	4,0
	3,0
	2,0
	1,0
	1,0
	100


Cause-specific death rates for population at working age are computed for a year by dividing the number of deaths in the working age from specified causes by the mid-year number of persons of this age.

Infant mortality rates by causes of death are computed similarly to cause-specific death rates but unlike them these rates are computed not per 100 000 mid-year population but per 10 000 live births.
2011-2021 years data weren’t re-calculated in compliance with the All-Russian population census 2020 results. 2022 were re-calculated in compliance with the All-Russian population census 2020 results.
Henceforth the data for 2022 are provided without statistical information related to the Donetsk People’s Republic, the Lugansk People’s Republic, the Zaporozhye and Kherson Regions.
НАИМЕНОВАНИЯ классов приЧин смерти, 
принЯтых в Международной статистиЧеской классификации болезней и проблем, СВЯЗАННЫХ СО ЗДОРОВЬЕМ, X пересмотра (1989 г.)

	Класс I
	- Некоторые инфекционные и паразитарные болезни. (Коды A00-B99)

	Класс II 
	- Новообразования. (Коды C00-D48)

	Класс III
	- Болезни крови, кроветворных органов и отдельные нарушения, вовлекающие иммунный механизм. (Коды D50-D89)

	Класс IV
	- Болезни эндокринной системы, расстройства питания и нарушения обмена веществ. (Коды E00-E90)

	Класс V
	- Психические расстройства и расстройства поведения. (Коды F00-F99)

	Класс VI
	- Болезни нервной системы. (Коды G00-G99)

	Класс VII
	- Болезни глаза и его придаточного аппарата. (Коды H00-H59)

	Класс VIII
	- Болезни уха и сосцевидного отростка. (Коды H60-H95)

	Класс IX
	- Болезни системы кровообращения. (Коды I00-I99)

	Класс Х
	- Болезни органов дыхания. (Коды J00-J99)

	Класс XI
	- Болезни органов пищеварения. (Коды K00-K93)

	Класс XII
	- Болезни кожи и подкожной клетчатки. (Коды L00-L99)

	Класс XIII 
	- Болезни костно-мышечной системы и соединительной ткани. 
(Коды M00-M99)

	Класс XIV
	- Болезни мочеполовой системы. (Коды N00-N99)

	Класс XV
	- Осложнения беременности, родов и послеродового периода.  
(Коды O00-O99)

	Класс XVI
	- Отдельные состояния, возникающие в перинатальном периоде. 
(Коды P00-P96)

	Класс XVII
	- Врожденные аномалии (пороки развития), деформации и хромосомные нарушения. (Коды Q00-Q99)

	Класс XVIII
	- Симптомы, признаки и отклонения от нормы, выявленные при клинических и лабораторных исследованиях, не классифицированные в других рубриках. (Коды R00-R99)

	Класс XIX
	- Травмы, отравления и некоторые другие последствия воздействия
внешних факторов. (Коды S00-T98)

	Класс XX
	- Внешние причины смерти. (Коды V01-Y98)

	Класс XXII
	– Коды для особых целей (U00-U85)


Names of Chapters of causes of death given in the 10-th Revision 
of the International Statistical Classification of Diseases 
and related Health Problems, 1989

	Chapter I
	- Certain infectious and parasitic diseases. (Codes A00-B99)

	Chapter II
	- Neoplasm. (Codes C00-D48)

	Chapter III
	- Diseases of the blood and blood-forming organs and certain disorders  involving the immune mechanism. (Codes D50-D89)

	Chapter IV
	- Endocrine, nutritional and metabolic diseases. (Codes E00-E90)

	Chapter V
	- Mental and behavioural disorders. (Codes F00-F99)

	Chapter VI
	- Diseases of the nervous system. (Codes G00-G99)

	Chapter VII
	- Diseases of the eye and adnexa. (Codes H00-H59)

	Chapter VIII
	- Diseases of the ear and mastoid process. (Codes H60-H95)

	Chapter IX
	- Diseases of the circulatory system. (Codes I00-I99)

	Chapter X
	- Diseases of the respiratory system. (Codes J00-J99)

	Chapter XI
	- Diseases of the digestive system. (Codes K00-K93)

	Chapter XII
	- Diseases of the skin and subcutaneous tissues. (Codes L00-L99)

	Chapter XIII
	- Diseases of the musculoskeletal system and connective tissue. (Codes M00-M99)

	Chapter XIV
	- Diseases of the genitourinary system. (Codes N00-N99)

	Chapter XV
	- Pregnancy, childbirth and the puerperium. (Codes O00-O99)

	Chapter XVI
	- Certain conditions originating in the perinatal period. (Codes P00-P96)

	Chapter XVII
	- Congenital malformations, deformations and chromosomal abnormalities. (Codes Q00-Q99)

	Chapter XVIII
	- Symptoms, signs and abnormal clinical and laboratory findings, not elsewhere classified. (Codes R00-R99)

	Chapter XIX
	- Injury, poisoning and certain other consequences of external causes. 
(Codes S00-T98)

	Chapter XX
	- External causes of mortality. (Codes V01-Y98)

	Chapter XXII
	- Codes for special purposes (U00-U85)


